
 

 

 

 

Консультация для педагогов  

«Как помочь ребёнку в период адаптации»  

     При поступлении ребёнка в дошкольное учреждение происходит ломка стереотипов: 

из знакомой семейной обстановки малыш попадает в непривычную среду, таящую в 

себе много неизвестного. Четкий режим дня, отсутствие родителей, другой стиль 

общения, новые требования к поведению, постоянный контакт со сверстниками, новое 

помещение. Все эти изменения создают для ребёнка стрессовую ситуацию. Возрастная 

незрелость системы адаптационных механизмов приводит к психическому 

напряжению, в результате нарушается сон, аппетит, появляются различные страхи, 

малыш отказывается играть с другими детьми, часто болеет и т.д.  

Характер адаптации зависит от нескольких факторов:   

1. Возраста (труднее всего переносят изменения условий жизни детей от  

10 – 11 месяцев до полутора лет);  

2.Состояния здоровья и уровня развития ребёнка;  

3.Биологического и социального анамнеза (протекание беременности матери, 

осложнения при родах; условия, обеспеченные ребёнку после рождения – режим дня, 

питания, игры и т.п.; заболевания в течение первых трех месяцев жизни и др.).   

     Некоторые считают, что плач и капризы – результат избалованности и  

изнеженности в семье. Многие вообще не видят проблемы: «Скучно ребёнку в 

детском саду? Плачет? Ничего страшного, поплачет и перестанет». В таких случаях 

процесс привыкания затягивается, у ребёнка формируется защитно-оборонительная 

реакция и, как следствие, негативное отношение к детскому саду.  

Чтобы этого не произошло, необходимо комплексный подход  

к решению проблемы адаптации. 

1. Создание эмоционально благоприятной атмосферы в группе.  

2. Работа с родителями, которую желательно начать еще до поступления ребёнка в 

детский сад.  

3. Правильно организация игровой деятельности в адаптационный период, 

направленной на формирование эмоциональных контактов и обязательно 

включающие игры, и упражнения на снятие напряжения, а также терапевтические 

сказки для малышей.  

 Создание эмоционально благоприятной атмосферы в группе.  

Необходимо сформировать у ребенка положительную установку, желание идти в 

детский сад. Это зависит, в первую очередь, от умения и усилий воспитателей создать 

атмосферу тепла и уюта и благожелательности в группе. Если ребёнок с первых дней 

почувствует это тепло, исчезнет его волнения и страхи, намного легче пройдет 

адаптация.  
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Практический любой малыш в первое время испытывает дискомфорт от размеров 

групповой комнаты и спальни – они слишком большие, не такие, как дома. Чтобы 

ребёнку было приятно приходить в детский сад, нужно «одомашнить» группу. 

Зрительно уменьшают помещение, сделают его более уютным красивые занавески на 

окнах, бордюры по верхнему краю стены.   

Мебель лучше разместить таким образом, чтобы она образовала маленькие 

«комнатки», в которых дети чувствуют себя комфортно. Желательно чтобы 

разместить на время адаптации живой уголок. Растения и вообще зеленый цвет 

благоприятно влияет на эмоциональное состояние человека. Как показывают 

наблюдения, по мере привыкания к новым условиям у детей сначала 

восстанавливается аппетит, труднее нормализуется сон (от двух недель до двух-трех 

месяцев).  

Необходимо всяческий удовлетворять чрезвычайно острую в период адаптации 

потребность детей в эмоциональном контакте со взрослым. Ласковое обращение с 

ребёнком, периодическое поглаживание малыша дает ему чувство защищенности, 

помогает быстрее адаптироваться. Маленькие дети очень привязаны к маме. Ребенку 

хочется, чтобы мама все время была рядом. Поэтому очень хорошо иметь в группе 

«семейный» альбом с фотографиями всех детей группы и их родителей. В этом случае 

малыш в любой момент сможет увидеть своих близких и уже не так токовать вдали от 

дома.   

 Работа с родителями.    

Необходимо условие успешной адаптации – согласованность действий родителей и 

воспитателей, сближение подходов к индивидуальным особенностям ребёнка в семье 

и детском саду. Еще до поступления малыша в группу воспитателям следует 

установить контакт с семьей. Все привычки и особенности ребёнка сразу выяснить 

сложно, но в ознакомительной беседе с родителями можно узнать, каковы 

характерные черты его поведения, интересы и склонности. Целесообразно 

рекомендовать родителям в первые дни приводить ребёнка только на прогулку, так 

ему проще познакомиться с воспитателями и другими детьми.   

Родители, отдавая ребёнка в детский сад, испытывают тревогу за его судьбу. Чутко 

улавливая состояние и настроение своих близких, особенно мамы, ребёнок тоже 

тревожится. Поэтому задача воспитателя – успокоить прежде всего взрослых: 

пригласить их осмотреть групповые помещения, показать шкафчик, кровать, игрушки, 

рассказать, чем ребёнок будет заниматься, во что играть, познакомить с режимом дня, 

вместе обсудить, как облегчить период адаптации.   

Родители должны внимательно прислушиваться к советам педагога, принимать к 

сведению его консультации, наблюдения и пожелания. Если ребёнок видит хорошие, 

доброжелательные отношения между своими родителями и воспитателями, он гораздо 

быстрее адаптируется в новой обстановке.  

  



 

 

  

 Игры в адаптационный период с детьми двух-трех лет.  

Основная задача игр в этот период – формирование эмоционального контакта, 

доверие детей к воспитателю.   

Ребёнок должен увидеть в воспитателе доброго, всегда готового прийти на помощь 

человека (как мама) и интересного партнера в игре. Эмоциональное общение 

возникает на основе совместных действий, сопровождением заботы к каждому 

малышу.  

Первые игры должны быть с группой детей, чтобы ни один ребёнок не чувствовал 

себя обделенным вниманием. Инициатором игр всегда выступает взрослый. 

 

 

 

 

 «Дай ручку!» Ход игры:  

 Педагог протягивает руку ребёнку:  

—Давай здороваться. Дай ручку!  

Чтобы не испугать малыша, не следует проявлять излишнюю напористость: не 

подходите слишком близко, слова обращения к ребенку произносите негромким, 

спокойным голосом. Чтобы общение было корректным, присядьте на корточки или 

детский стульчик — лучше, чтобы взрослый и ребенок находились на одном уровне, 

могли смотреть в лицо друг другу.  

 «Хлопаем в ладоши!» Ход игры: Педагог хлопает в ладоши со словами: —Хлопну я 

в ладоши, буду я хороший, хлопнем мы в ладоши, будем мы хорошие!  

Затем предлагает малышу похлопать в ладоши вместе с ним:  

—Давай похлопаем в ладоши вместе.  

Если малыш не повторяет действия педагога, а только смотрит, можно 

попробовать взять его ладони в свои  и совершить хлопки ими. Но если ребенок 

сопротивляется, не следует настаивать.  

 «Хлопушки» Ход игры: Педагог показывает свои ладони и предлагает ребенку 

похлопать по ним.  

«Детка хлопать так умеет, своих ручек не жалеет. Вот так, вот так-так, своих 

ручек не жалеет!»  

 «Лови мячик!» Ход игры: Лучше организовать игру на полу: педагог и ребенок 

сидят напротив друг друга, широко расставив ноги, чтобы мячик не укатился 

мимо. Давай поиграем в мячик. Лови мячик!  

Педагог катит мячик по направлению к малышу. Затем побуждает его катить мячик в 

обратном направлении, ловит мяч, эмоционально комментирует ход игры.  

Кати мячик! On! Поймала мячик!  


